

R. Thouvenot: *Essai sur la province romaine de Bétique.*
Bibliothèque des Écoles
françaises d'Athènes et de Rome,
París, 1940.

Autor:
Cassani, Jorge Luis

Revista:
Cuadernos de Historia de España

1948, X, 196-197



Artículo

R. THOUVENOT: *Essai sur la province romaine de Bétique*.
Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de
Rome, fasc. 149; París, 1940.

Considera el autor, de acuerdo con una declaración de Mommsen, que para llegar a un conocimiento más perfecto de la historia de Roma es necesario el estudio monográfico de cada una de las provincias que constituyeron el imperio.

Con ese criterio encara Thouvenot su trabajo dedicado a la Bética como provincia romana. Para su realización, además de la experiencia personal, no ha vacilado en utilizar el consejo de hombres de reconocido mérito, como A. Piganiol, A. Grenier, M. Breuil, J. Lafita y otros muchos.

La obra, desarrollada a través de 748 páginas, no posee en todas ellas iguales méritos, pues la última parte supera netamente a las primeras. Sin duda alguna porque en las primeras, que comprenden, además del prefacio, un capítulo geográfico, un estudio de los geógrafos antiguos y toda la parte prehistórica e histórica, casi nada nuevo ha podido aportar el autor.

En los capítulos antes citados estudia: en uno, la parte prehistórica propiamente dicha, y en otro, las colonias fenicias, griegas y cartaginesas. Los romanos en la Bética le insumen tres capítulos, repartidos de la siguiente manera: la conquista de la Bética por Roma, la Bética bajo la República y la Bética bajo el Imperio.

Una segunda parte hace referencia a la vida política, económica, religión y el Cristianismo en la Bética.

Como dijera ya, es la tercera parte la que encierra mayor valor, pues en ella describe en forma clara y completa: ciudades, trabajos de de-

fensa, calles, templos, teatros, anfiteatros, termas, vías, puentes, vías navegables, foros, casas privadas, monumentos funerarios, esculturas, arte decorativo, pintura, mosaicos y finalmente los monumentos cristianos. .

Cierra Thouvenot su libro con dos capítulos: "La civilización intelectual y moral" y "La Bética y Roma".

El material gráfico es excelente, pues además de las abundantes y acertadas reproducciones fotográficas, un mapa, colocado en la parte final, contribuye a la claridad y ayuda a la comprensión del lector, especialmente en lo concerniente a la ubicación segura o probable de las ciudades y mansiones y a la red viaria.

La bibliografía merece también un elogio, pues en ella se citan ordenadamente más de 170 autores, por lo cual se hace de consulta indispensable.

Diremos, para concluir, que el *Essai sur la prov. rom. de Bétique* deberá ser utilizado por todo aquel que se ocupe en el futuro de los problemas de historia romana en España, por ser el fruto de largos y meditados estudios, y en su última parte, insuperada, abre además el camino a en el mismo sentido, dediquen sus esfuerzos a la investigación monográfica de otros territorios provinciales poco conocidos.